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► Караси и семейный фе-
стиваль в Парке Авиаторов

В общегородской день 
благоустройства, первый 
по-настоящему летний 
день, для жителей Москов-
ского района провели в 
Парке Авиаторов Большой 
семейный фестиваль. 

Он объединил 21 пло-
щадку. Рассказывали о раз-
дельном сборе мусора, но-
вых эко-маршрутах и особо 
охраняемых территориях. 
Спорт, культура, разви-
тие библиотек. Это только 
часть полезных лекций. 
На главной сцене награды 
получили победители го-
родского конкурса «Се-
мья года». Парк Авиаторов 
также стал главной площад-
кой Доброго субботника в 
Московском районе. Глава 
района Владимир Ушаков 
и депутат Законодательного 
Собрания Алексей Макаров 
вместе с жителями и моло-
дежными организациями 
посадили в парке березы, а 
затем выпустили в пруд мо-
лодь серебряного карася. 

► Сакуры поселились на 
улице Победы

Экологическую акцию 
органы местного самоуправ-
ления муниципального об-
разования Пулковский ме-
ридиан провели во дворе на 
улице Победы, 8, на терри-
тории нового общественного 
пространства, которое благо-
устроили в прошлом году.

В добром субботнике 
п р и н я л и  у ч а с т и е  ж и -
тели округа, даже самые 
юные, а также предста-
вители органов местного 
самоуправления. 

Активные жители рай-
она совместно с главой му-
ниципального образова-
ния Пулковский меридиан 
Виктором Макаровым и де-
путатами муниципального 
совета привели в порядок 
территорию.

Присоединились к акции 
по благоустройству глава 
Московского района и де-

путат Законодательного 
собрания. 

На газон возле площадки 
и рядом со школой выса-

дили шесть кленов, восемь 
кустов сирени, три чубуш-
ника, три декоративные 
яблони Ред Обелиск и две 
сакуры. Одно дерево укра-
шает двор по центру, прямо 
напротив выхода из школы. 
Второе посадили с торца 
здания, где расположена 
детская площадка.

Участвовали в акции по 
благоустройству и ребята из 
школы №594, которая на-
ходится во дворе. Школь-
ники украсили клумбу ря-
дом с образовательным 
учреждением тремя сор-
тами гортензии.

Губернатор Александр Беглов отчитался 
перед Законодательным собранием Санкт-Пе-
тербурга о деятельности городского пра-
вительства – таким образом регион строго 
исполняет федеральный закон об организа-
ции публичной власти. Александр Беглов, в 
частности, рассказал о достижениях регио-
нальной медицины за последние 5 лет. 

В целях повышения доступности меди-
цинской помощи населению района в 2023 
году в Московском районе было открыто три 
офиса врачей общей практики обслуживаю-
щих взрослое население:

- терапевтическое отделение на базе 
городской поликлиники № 21, расположен-
ное по адресу: 1-й Предпортовый проезд, 
д. 15, стр. 1,

- два терапевтических отделения на 
базе городской поликлиники № 51, рас-
положенные во встроенных помещениях 
жилых домов по адресам: пр. Космонавтов, 
д. 106, уч. 2 и ул. Типанова, д. 23, стр. 1.

В 2024 году планируются к открытию:
- терапевтический кабинет на базе 

городской поликлиники N 21 и педиатри-
ческий кабинет на базе городской поликли-
ника № 51 по адресу: Меридианная ул., д. 6, 
корп. 1, стр. 1 в ЖК «Зеленый квартал»,

- детское поликлиническое отделение на 
базе детской городской поликлиники № 35 
по адресу: Черниговская ул., д. 15, лит. В.

Сфера образования является стратеги-
ческой для всей страны, поэтому губерна-
тор уделил ей особое внимание. В образо-
вательных организациях Петербурга учится 
один миллион детей – это почти в два раза 
больше, чем было 10 лет назад. В школах 
Московского района учится около 35 тысяч 
ребят. 

Чтобы дети могли расти, учиться и раз-
виваться, до конца 2024 года будет сдано 
в общей сложности более 400 школ, детских 
садов и поликлиник. 

В Московском районе в этом году будут 
открыты 3 корпуса дошкольных отделений 
лицея и новый детский сад.

Завершается подготовка к монтажу 
отреставрированных скульптур Московских 
ворот. Завершить работы планируется в сен-
тябре 2024 года. 

Ворота не монолитные – они представ-
ляют собой сборную металлическую кон-
струкцию. Швы между частями особенно 
подвержены коррозии. Все металлические 
поверхности – чугун, сталь, медь – расчи-
щаются, реставрируются и защищаются 
отделочными слоями. В работе у специали-
стов в реставрационной мастерской нахо-
дятся скульптурные украшения ворот: 
все 30 гениев и 8 акротериев, а также 
273 знака – буквы и цифры, – из которых 
составлены посвятительные надписи на 
русском и латинском языках, расположен-
ные на воротах. Старт монтажа акротериев 
запланирован на май, а крылатых гениев и 
литер – на начало лета. В ходе реставра-
ции за крылом одной из скульптур специа-
листы обнаружили тайник. В металлической 
коробочке хранились 6 монет российской 
чеканки, сторублевая купюра, серебряный 
крестик, именные значки и письмо со сти-

хами «Тебе через 100 лет». 
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Музыкальная сказка по мотивам 
произведения Джанни Родари прошла 
в КДЦ «Московский». Перед началом 
представления – интерактивная про-
грамма для малышей, а затем – пре-
красный спектакль от музыкального 
театра Петербургская оперетта.

Представление впечатлило и вы-
звало детский восторг даже у взрослой 
публики.

– Яркие костюмы, шикарные де-
корации, отличная игра актеров; и 
взрослые, и дети получили настоящее 
удовольствие от посещения, – дели-
лись зрители.

А приятным бонусом для ребят, ко-
торые пришли на спектакль, стала 
книга о каналах и мостах Петербурга в 
подарок. Первую книгу о знакомстве 
с городом из этой же серии вручали 
зрителям на «Книжкиной неделе». 

Муниципальное образование 
Пулковский меридиан 

организовало детский спектакль 
«Чиполлино». 

Навстречу приключениям 
ВРЕМЯ С СЕМЬЕЙ

Из отчета губернатора

Ворота в Московский

Глава муниципального образования Пулковский 
меридиан Виктор Макаров

«День благоустройства – символическое завершение месячника благоустрой-
ства, во время которого город готовится к лету: высаживают цветы, чистят 
дороги и тротуары, моют и подкрашивают детские площадки. Это отличный 
повод собраться вместе и сделать полезное дело». 

Ïðîåçä ïî ÇÑÄ îãðàíè÷àò 25 ìàÿ èç-çà ïðîâåäåíèÿ âåëîôåñòèâàëÿ

С любовью к своему двору

По доброй традиции 
в Московском районе 

прошел общегородской 
день благоустройства.

ДОБРЫЙ МОСКОВСКИЙ



Законотворчество: последние новости 
из петербургского парламента

► Принят за основу проект федераль-
ной законодательной инициативы о пре-
доставлении регионам права устанав-
ливать скидки на административные 
штрафы. В подготовке законопроекта при-
нял участие депутат от «Единой России» 
Алексей Макаров. 

Предлагается предоставить субъектам 
РФ право устанавливать 50% скидку при 
добровольной уплате штрафа за пред-
усмотренные региональным законодатель-
ством административные правонаруше-
ния в течение 20 дней со дня вынесения 
постановления о наказании. Сегодня 
такой порядок предусмотрен только феде-
ральным КоАП по ряду составов.

► Одобрен в первом чтении законопро-
ект об освобождении всех членов много-
детных семей от уплаты курортного сбора 
на территории Петербурга. Документом 
предусмотрено, что меры поддержки пре-
доставляются многодетным до достиже-
ния старшим ребенком 23 лет, если он 
учится очно.

► Принят за основу законопроект о 
домах социального обслуживания. Допол-
нить действующую систему новым типом 
соцучреждения предлагает губернатор 
города. 

Такие дома предназначены для про-
живания инвалидов и пожилых граж-
дан,  страдающих психическими рас-
стройствами, а также для оказания им 
комплексной медико-социальной помощи.

► В первом чтении утвержден доку-
мент об административной ответствен-
ности за парковку транспорта в местах 
примыкания пешеходных дорожек, перед 
мусорными контейнерами и вокруг пожар-
ных гидрантов. Штраф для граждан соста-
вит до 5 тысяч рублей, для юрлиц – до 
полумиллиона.

► Принят за основу законопроект, 
который предлагает освободить претен-
дующих на получение жилых помещений 
по договорам соцнайма от сбора доку-
ментов, которые уже есть в распоряжении 
госорганов.

► Во втором чтении одобрена ини-
циатива о корректировке сроков уплаты 
взносов за капремонт для владельцев 
недвижимости, которая вводится в экс-
плуатацию поэтапно. Оплата за квартиры, 
расположенные в той части дома, кото-
рая сдается уже после утверждения про-
граммы капремонта, будет начинаться 
только через 8 месяцев после внесения 
изменений.

► Во втором чтении одобрен зако-
нопроект, согласно которому на муни-
ципальных спортплощадках проводить 
тренировки для петербуржцев будут про-
фессиональные инструкторы. 

► В Законодательном собрании сфор-
мируют рабочую группу по вопросам раз-
вития электротранспорта и создания соот-
ветствующей инфраструктуры. Решение 
принято на совместном заседании двух 
постоянных комиссий: по транспорту и по 
экологии. 

Парламентарии обсудили состоя-
ние городской инфраструктуры для элек-
тротранспорта и пути ее развития, а также 
вопросы эксплуатации транспорта на 
водородном топливе. Сейчас в Санкт-Пе-
тербурге около 3 тысяч машин с электро-
двигателями в частном пользовании.

Это только 2 процента от общего числа 
автомобилей. Необходимые меры по рас-
ширению инфраструктуры со стороны 
исполнительной и законодательной вла-
сти позволят увеличить количество элек-
тротранспорта на улицах Петербурга и 
снизить экологическую нагрузку на окру-
жающую среду.
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Постоянная комиссия по экологии 
и природопользованию рассмотрела 
федеральный закон о создании право-
вых оснований для реализации на тер-
ритории РФ климатических проектов 
в лесах. К ним относится работа по ох-
ране, защите и воспроизводству лесов, 
направленная на сокращение выбро-
сов и увеличение поглощения пар-
никовых газов. Лесоклиматические 
проекты планируется реализовать на 
добровольных началах по соглашению 
с Рослесхозом.

– Промышленные предприятия так 
или иначе будут создавать углерод-
ный след, несмотря на все принимае-
мые меры по снижению воздействия 
на окружающую среду. Вместе с тем 
углеродный след можно обнулить, и в 
этом могут помочь леса, если их «уси-
лить» благодаря лесоклиматическим 
проектам, – отмечает председатель ко-
миссии Алексей Макаров. – Депута-
ты поддержали проект закона. Един-
ственное: мы считаем, что необходимо 
учитывать мнение субъекта РФ при 
принятии решения о реализации лесо-
климатических проектов.

Принятая в 2021 году стратегия 
низкоуглеродного развития в первую 
очередь сосредоточена именно на по-
глощении выбросов лесами. Согласно 
документу, подготовленному Минэ-
кономразвития, чтобы стать углерод-
но-нейтральной к 2060 году Россия 
должна компенсировать 1,1 млрд т вы-
бросов СО2.

Первый лесоклиматический проект 
был зарегистрирован в сентябре 2023 
года в Сахалинской области. Проект 

стал серьезным шагом к достижению 
углеродной нейтральности на острове: 
на площади 100 гектаров высадят 350 
тысяч саженцев лиственницы. Лесо-
климатический проект, рассчитанный 
на 75 лет, позволит нейтрализовать 1,5 
млн тонн СО2-эквивалента.

Крупные компании заинтересова-
ны в реализации лесоклиматических 
проектов. Например, «Роснефть» уже 
завершила подготовительный этап ле-
соклиматического проекта в Красно-
ярском крае. Ожидаемый эффект – 
увеличение поглощения парниковых 
газов в объеме 10 млн тонн СО2-экви-
валента за период реализации проекта.

В рамках подготовительного этапа 
проекта были выполнены научно-ис-
следовательские работы с участием 
специалистов Санкт-Петербургско-
го государственного лесотехнического 

университета им. С.М. Кирова – ста-
рейшего и ведущего лесотехнического 
университета России. 

В результате были подготовлены 
научно обоснованные выводы о пер-
спективных типах лесоклиматических 
проектов для Красноярского края, 
разработан механизм оценки их угле-
родной и экономической эффектив-
ности, даны рекомендации по мони-
торингу проектов. 

Парламентарии также рассмотрели 
законопроект, который вносит изме-
нения в закон «О регулировании лес-
ных отношений в Санкт-Петербурге». 
Предлагается передать полномочие 
вести государственный лесной реестр 
Рослесхозу, изменения вступят в силу 
с 1 января 2025 года. Инициаторами 
законопроекта являются Всеволод Бе-
ликов и Алексей Макаров.

На церемонии откры-
тия председатель постоян-
ной Комиссии по экологии 
и природопользованию За-
конодательного Собрания 
Алексей Макаров зачитал 
обращение председателя За-
конодательного Собрания 
Александра Бельского.

В своем обращении спи-
кер петербургского пар-
ламента подчеркнул, что 
форум дает возможность 
профессиональному и науч-

ному сообществу, 
а  также пред-

ставителям власти «сверить 
часы» и спланировать даль-
нейшую совместную дея-
тельность по сохранению 
Балтийского моря. 

В этом году в форуме 
приняли участие свыше 
700 специалистов из 7 госу-
дарств, а также из 37 горо-
дов России. Участники фо-
рума обменялись опытом 
между регионами по восста-
новлению крупнейших ги-
дросистем и охраны водных 
объектов. В нашем городе 
проводится серьезная рабо-
та в рамках адресной про-
граммы по очистке город-
ских водных объектов от 
наплавного мусора и дон-
ных отложений. В этом 
году в нее включено 346 
объектов. 

В 2023 году был обнов-
лен и природоохранный 

флот Петербурга. Комитет 
по природопользованию за-
ключил государственный 
контракт на строительство 
нового буксира ледоколь-
ного класса – дублера ледо-
кола «Невская застава», его 
планируется построить к 
2026 году.

– Также в рамках фо-
рума состоялось заседание 
Секции по рационально-
му использованию и охра-
не водных ресурсов при на-
учно-техническом совете 
Комитета по природополь-
зованию Санкт-Петербур-
га, – отметил Алексей Ма-
каров. – Цель – обменяться 
опытом и лучшими практи-
ками в области рациональ-
ного использования водных 
ресурсов. В частности, речь 
шла о способах противодей-
ствия «цветению» водоемов 

токсичными сине-зелены-
ми водорослями и экологи-
ческой реабилитации гидро-
системы Суздальских озер. 
Напомню, при нашей ко-
миссии в Законодательном 
Собрании с июня 2022 года 
действует рабочая группа по 
формированию комплекса 
мер по предотвращению за-
грязнения Суздальских озер 
и бассейна реки Каменка. 
Деятельность рабочей груп-
пы привела к конкретным 
результатам: выделено бюд-
жетное финансирование. На 
разработку проекта по ис-
следованию и очистке ак-
ватории Суздальских озер, 
реки Старожиловка и реки 
Каменка будет направлено 
около 28 млн рублей. Сред-
ства были заложены в бюд-
жет в 2023 году на последу-
ющий двухлетний период.

Что сможет помочь России стать 
углеродно нейтральной к 2060 

году? Правовую базу для создания 
лесоклиматических проектов 
обсудили в Мариинском дворце.

Международный 
экологический 

форум «День 
Балтийского моря» 
прошел в Кронштадте.

Снизить углеродный след

Оздоровление водной среды

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ЭКОЛОГИЯ

В городском парламенте

Председатель комиссии по экологии и природопользованию    
Алексей Макаров.

Промышленные предприятия так или иначе будут создавать углеродный след, несмотря на все прини-
маемые меры по снижению воздействия на окружающую среду. Вместе с тем углеродный след можно 
обнулить, и в этом могут помочь леса, если их «усилить» благодаря лесоклиматическим проектам.

31 ìàÿ â 21:30 ïðîéäåò ãàëà-êîíöåðò «Êëàññèêà íà Äâîðöîâîé»



Органы местного самоуправления муни-
ципального округа Пулковский меридиан 
проводят цикл лекций по обучению нерабо-
тающего населения муниципального округа 
способам защиты и действиям в чрезвычай-
ных ситуациях, а также способам защиты 
от опасностей, возникающих при веде-
нии военных действий или вследствие этих 
действий. 

Во время занятий проводится демон-
страция наглядных пособий по действиям 
в ЧС. 

Можно получить практические рекомен-
дации по использованию средств индиви-
дуальной защиты и оказанию доврачебной 
помощи себе и пострадавшим. 

На занятиях рассматриваются различные 
темы, в том числе «Сигналы оповещения о 
чрезвычайных ситуациях, способы их пере-
дачи и доведения до населения Санкт-Пе-
тербурга. Действия населения при их полу-
чении в различных условиях обстановки» и 
«Действия населения при угрозе и соверше-
нии террористических актов». 

Неработающим жителям муниципаль-
ного округа записаться на лекцию можно по 
рабочим дням с 11.00 до 17.00 по телефону 
414-00-68. 

Количество мест ограничено.

Для тех, кому уже исполнилось 14, 
есть отличная возможность сделать лето 
продуктивным.

Каждый год жители округа от 14 до 
18 лет получают первый трудовой опыт на 
территории муниципального образования 
Пулковский меридиан. 

Органы местного самоуправления пре-
доставляют возможность несовершеннолет-
ним гражданам в возрасте от 14 до 18 лет 
принять участие в работе летнего трудового 
отряда в свободное от учебы время. Для 
этого надо пройти регистрацию в Агентстве 
занятости Московского района. 

Подробную информацию о трудоустрой-
стве подростков можно получить в Агент-
стве занятости по адресу: Варшавская, 63 
к.1, кабинет 18. 

Детали и список необходимых доку-
ментов можно узнать в Центре занято-
сти Московского района по телефонам: 
89218945958, 320-06-51 добавочный 5911 
или 5943. 

Время работы специалистов с 9.00 до 
17.00.

Три Предпортовых проезда осветят 
новые фонари

В 4-м, 5-м и 6-м Предпортовых проез-
дах Московского района Санкт-Петербурга 
будет установлено новое современное све-
тотехническое оборудование. 

Качество освещения значительно 
улучшится  за  счет  159  светодиод-
ных светильников, которые разместят 
на 126 опорах. В земле проложат 5 км 
кабельных линий.

После установки опор, монтажа светиль-
ников, сетей и другого оборудования будут 
проведены контрольно-исполнительная 
съемка, пусконаладочные работы, утилиза-
ция строительного мусора, благоустройство 
территории. 

В результате улучшатся показатели 
освещенности территорий, снизятся эксплу-
атационные расходы.

В 2024 году на юго-западе Санкт-Пе-
тербурга запланировано построить и рекон-
струировать освещение на четырех улицах, 
а также установить фонари в Московском 

саду.

Заседания Муниципального совета 
муниципального округа Пулковский 
меридиан по вопросам, относящимся 
к его исключительной компетенции, 
проводятся раз в месяц. Комиссии по 
четырем направлениям деятельности 
(благоустройство, молодежная поли-
тика и культура, социальные вопросы, 
бюджет) ведут свою работу постоянно. 

Помимо рассмотрения проек-
тов муниципальных правовых актов, 
на заседаниях Муниципального со-
вета заслушиваются отчеты о рабо-
те Местной администрации по основ-
ным направлениям деятельности. На 
очередном заседании Муниципально-
го совета одним из вопросов повест-
ки дня был вопрос «О проводимых ра-
ботах по благоустройству территории 
муниципального округа в весенний 
период».

Ремонт детских площадок, восста-
новление асфальта, посадка деревь-
ев, установка газонных ограждений 
и искусственных дорожных неровно-
стей – примерный перечень работ, 
выполненных этой весной.

На территории округа посадили 
45 деревьев. Отремонтировали игро-
вое оборудование по 36 адресам, а по 
9 адресам прошел ремонт резинового 
покрытия на детских площадках. 

Заменили четыре скамейки на Бас-
сейной, 12, а также несколько секций 
ограждения на спортивных площадках 
округа, на Фрунзе, 1 установили бас-
кетбольное кольцо.

Установили и отремонтировали га-
зонные ограждения на Алтайской, 4, 
Варшавской, 100 и 96, на Штурман-
ской, 18.

ПУЛКОВСКИЙ
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Главное о работе
АКТУАЛЬНО

Депутаты Муниципального 
совета обсудили начавшиеся 

работы по благоустройству 
в округе и наметили планы на 
перспективу.

Как действовать при ЧС

Лето с пользой

Станет светлее

Íîâûå îãðàíè÷åíèÿ äëÿ ýëåêòðîñàìîêàòîâ ïîÿâÿòñÿ â áîëåå ÷åì 50 ëîêàöèÿõ

Депутаты Муниципального совета Ирина Гуляева, Василий Варуков и 
Кирилл Жданов

«Каждый год в округе обновляются детские и спортивные площадки. Над каждым проектом команда муни-
ципального образования работает индивидуально, принимая во внимание пожелания и потребности жите-
лей. При благоустройстве наша самая важная задача – сделать каждую площадку округа, каждый сквер 
узнаваемыми, интересными, создать новую точку притяжения».

Березовая аллея появилась на бульва-
ре по Варшавской улице. 

Аллею дополнили 20 свежих сажен-
цев в рамках Международной акции «Сад 
памяти». Место определено не случайно – 
здесь располагаются ДОТы 82 и 83 оборо-
нительного рубежа «Ижора», возведенно-
го в годы Великой Отечественной войны 
для защиты Ленинграда. 

Первые березы появились на этом 
участке еще в 1954 году, когда были 
демонтированы железнодорожные пути и 
начато благоустройство бульвара.

На Пулковском шоссе жители посади-
ли 32 сосны на весенней акции по озеле-
нению города.

Перед посадкой специалисты садо-
во-паркового предприятия «Южное» 
выдали всем инструменты и провели 
инструктаж. 

Участники старательно закапыва-
ли саженцы, формировали под присмо-
тром приствольные круги и после обильно 
полили. В завершение садовники подвяза-
ли молодые деревья. 

Акции по посадке с жителями в Петер-
бурге проводятся уже не первый год. 
Таким образом жители присоединяются к 
городской акции по благоустройству.

В озеленении города приходят поуча-
ствовать семьи, друзья, коллеги, случай-
ные прохожие.

Садовники Комитета по благоустройству начали 
высаживать летники. 

Более 23 тысяч ирезине Линдена уже обоснова-
лись на Пулковском шоссе у площади Победы. 

Еще появился микс львиного зева и газании бле-
стящей. «Самолет» из растений уже не первый год 
украшает одну из главных въездных магистралей 
города.

Его площадь – почти 850 кв. м.

Сосны и березы Самолет из цветов



Пели и слушали песни на 
5-м Предпортовом проезде, 
10; на Пилотов, 25; на Орби-
тальной, 7 и во дворе дома 95 
по Пулковскому шоссе.

Главный праздничный 
концерт в честь Дня Победы 
по традиции состоялся на 
Дворцовой площади. 

А для жителей и ветеранов 
округа муниципальное обра-
зование организовало кон-
церты прямо во дворах.

Т р а д и ц и и  у с т р а и в а т ь 
уличные праздники во дво-

рах округа в теплое время 
года много лет, а встречи, 
посвященные Дню Победы, 
проходят особенно душевно 
и трогательно.

«Музыка вечна», – ска-
зал герой фильма «В бой идут 
одни старики». 

С окончания Великой От-
ечественной войны прошло 
почти 80 лет, но песни о ней 
слушают, поют и помнят.

И в этот майский день 
жители округа дружно под-
хватывали строки «Дня По-
беды» и «Смуглянки» вместе 
с ведущими. 

Каждому вручили песен-
ник, а в наш век современ-
ных технологий книжка, ко-
торую можно взять в руки, 
– это здорово. 

А еще петь вместе – это 
отличная традиция. 

В нашем округе несколько мест, 
которые хранят память о подвигах. 

► Торжественно-траурная цере-
мония, посвященная Дню Победы, 
впервые прошла на Мемориальном 
комплексе «Пулковский рубеж». В це-
ремонии приняли участие глава Мо-
сковского района Владимир Ушаков, 
ветераны, школьники и жители рай-
она. От муниципального образования 
Пулковский меридиан в мероприятии 
участвовали глава муниципального 
образования Виктор Макаров, заме-
ститель главы Вячеслав Рябинин, де-
путаты Муниципального совета.

13 сентября 1941 года вражеские во-
йска подошли вплотную к Пулков-
ским высотам, но им так и не удалось 
пройти сквозь оборонительную ли-
нию, выставленную на подступах к 
Ленинграду. 

Мемориал, входящий в 
Зеленый пояс воинской 

Славы, установлен в 1967 году на ру-
беже, где было остановлено наступле-
ние немецко-фашистских войск. 

На мозаичном панно, длина кото-
рого насчитывает тридцать с лишним 
метров, изображены сцены из фронто-
вой жизни, а также тяготы и трудности 
работы в тылу. 

Здесь же экспонатами выступают 
два танка модели Т-34.

► Памятный митинг также состо-
ялся у мемориала на воинском клад-
бище «Аэропорт» в Авиагородке. 

Воинское кладбище – это братское 
захоронение воинов Советской Ар-
мии, погибших в годы Великой Оте-

чественной войны 1941-1945 гг. Стелы 
и плиты установлены на кладбище в 
1950-е годы. 

В Московском парке Победы на аллее 
Героев появится памятник-бюст советскому 
военачальнику, маршалу Матвею Захарову. 
Эскизный проект уже рассмотрен Градо-
строительным советом при Правительстве 
Санкт-Петербурга. 

С июля 1941 года генерал-майор Заха-
ров был начальником штаба Главного 
командования Северо-Западного направ-
ления, созданного для организации обо-
роны Ленинграда. С августа того же года 
стал заместителем начальника Главного 
управления тыла Красной армии. Органи-
зовывал подвоз питания и боеприпасов для 
войск и мирного населения осажденного 
Ленинграда. 

«Маршал Захаров – легендарный чело-
век для нашего города. В годы Великой 
Отечественной войны он участвовал в раз-
работке важнейших операций по защите 
Ленинграда от фашистских войск. Установка 
памятника на аллее Героев станет достой-
ным вкладом в сохранение памяти о выдаю-
щемся военачальнике», – подчеркнул губер-
натор Александр Беглов. 

Проект разработали архитектор Алек-
сандр Миронов и скульпторы Вадим Сазо-
нов и Николай Иванов. Сама композиция 
состоит из двух частей – основания и гра-
нитного постамента с бюстом. На нем будет 
размещена мемориальная доска с покры-
тием из патинированный бронзы с пере-
числением заслуг маршала. Общая высота 
памятника составит более 3,5 метра.

Памятник Матвею Захарову на аллее 
Героев планируется установить рядом 
с памятником Георгию Жукову.

Станцию метро «Фрунзенская» закроют 
на трехлетнюю реконструкцию. 

Планируемый срок начала работ – 
1 июня 2024 года.

В рамках предстоящих работ будет про-
ведена реконструкция вестибюля станции 
с полной заменой эскалаторов и созданием 
Единого диспетчерского центра метрополи-
тена (ЕДЦМ).

Открыть станцию для пассажиров плани-
руется 1 июня 2027 года.

На период реконструкции станции 
«Фрунзенская» будет обеспечена пере-
возка пассажиров наземным общественным 
транспортом.

Ожидается, что основной пассажиропо-
ток перераспределится в направлении стан-
ции «Технологический институт», а также на 
станции «Московские ворота», «Балтийская» 
и «Обводный канал».

Для удобства пассажиров усилят дви-
жение автобусного маршрута № 50 и трол-
лейбусных маршрутов № 15 и 17. Таким 
образом, совокупный интервал движения 
на Московском проспекте у станции метро 
«Фрунзенская» в оба направления в часы 
пик составит 2-3 минуты.

Всего станцию обслуживают шесть 
маршрутов наземного общественного 
транспорта: автобусы № 50, 65, 225 и 263, 
а также троллейбусы № 15 и 17. На этих 
маршрутах задействовано более 80 транс-
портных средств по будним дням и свыше 
65 – по выходным.

Школа № 64 города Мариуполя побы-
вала в гостях у школы № 376 Московского 
района. 

Для ребят было организовано культур-
ное и образовательное путешествие, они 
посетили музеи, исторические памятники 
Санкт-Петербурга, активно участвовали 
в творческих мастер-классах. 
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Маршалу Матвею Захарову

«Фрунзенскую» закроют

Визит Дружбы

Â Ïåòåðáóðãå ñòàðòîâàë äåâÿòûé ñåçîí ïðîåêòà «Ïîþùèå ìîñòû»

Депутат Муниципального совета              
Василий Варуков

«Патриотическому воспитанию подрастающего поколения в Пулковском 
меридиане всегда уделялось большое внимание. Мы проводим темати-
ческие праздники, викторины, турниры и экскурсии. 

Несмотря на то, что многие мероприятия давно стали традицион-
ными для муниципального образования, мы ищем новые формы. Напри-
мер, военно-патриотические уличные праздники в честь Дня Победы в 
этом году отличались от всех предыдущих: мы вместе жителями пели 
песни Победы, по настоящему песеннику, который можно взять в руки и 
полистать».

Пели всем двором

Победный май

В мае во дворах 
Пулковского 

меридиана состоялись 
уличные праздники ко 
Дню Победы «Победная 
весна». 

В этом году отмечается 79-ая 
годовщина Победы в Великой 

Отечественной войне. 

ТРАДИЦИИ

ВАЖНО ПОМНИТЬ



► Приступили к ремонту асфальта
В этом году органы местного са-

моуправления уже отремонтиро-
вали более 750 кв. м. покрытия по 
24 адресам. 

В частности, ремонт прошел на 
Московском проспекте, 191; на Вар-
шавской, 100, 104 и 108; на Кузне-
цовской, 15 и Бассейной, 12, а так-
же на 5-м Предпортовом проезде, 4, 
8, 10 и на Пулковском шоссе, 5, 9 и 
13/4.

В связи с получением субсидии на 
ремонт асфальта в текущем году, ор-
ганы местного самоуправления отре-
монтируют более 14,5 тысяч квадрат-
ных метров асфальтового покрытия 
по 13 адресам.

► Жители за экологию
Пять кустов сирени поселились 

во дворе на Пулковском шоссе.
Нина Николаевна Поломина с 

двумя соседками, Людмилой Ива-
новной и Ириной Семеновной, не 
первый год озеленяют территорию 
около своего дома на Пулковском, 
13 корпус 2.

– В этом году с третьей попыт-
ки, – смеется Нина Николаевна. – 
Сначала снег выпал, потом ливень 
с утра зарядил, а вот сегодня, нако-
нец-то, получилось.

С утра пораньше женщины выш-
ли с лопатами и саженцами, которые 
получили во время экологической 
акции «Зеленый город». 

– Я живу на первом этаже, поэ-
тому, когда выглядываю в окно, хо-
чется, чтобы было красиво. Дачи у 
меня нет, а с возрастом, не зря го-

ворят, тянет к земле, это я 
уже поняла. – рассказы-

► Доступные игры для всех
Излюбленное место для игр у ма-

лышей – песочница, где детки часами 
могут строить домики, сказочные зам-
ки и устраивать баталии.

С начала года на территории округа 
органы местного самоуправления от-
ремонтировали 14 песочниц, у кото-
рых в ходе обследования специалисты 
выявили недочеты. Песочницы таким 
образом готовят к тому, чтобы вскоре 
заполнить новым песком.

Две песочницы, которые обнови-
ли, для малышей с ограниченными 
возможностями на детских площад-
ках по адресам: 5-й Предпортовый, 8 
и Московский проспект, 195.

ПУЛКОВСКИЙ
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Округ, в котором мы живем
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Весной город благоустраивают 
и убирают после зимы. 

Территорию округа органы 
местного самоуправления тоже 
приводят в порядок. 

?????????????????????????Ñêîðîñòíûå òåïëîõîäû çàïóñòèëè ìåæäó Ïåòåðáóðãîì è êðåïîñòüþ Îðåøåê 

►  Э к о Л о г и ч н о :  д е л а е м  о к р у г 
зеленее

В муниципальном образовании 
Пулковский меридиан прошла став-
шая уже традиционной экологиче-
ская акция «Зеленый город».

– По традиции, горожане, оста-
вившие заявку в муниципальном об-
разовании, получают саженцы для 
благоустройства своего двора в рам-
ках экологической акции. 

Среди наших жителей много не-
равнодушных к окружающему про-
странству, тех, кто ежегодно вы-
саживает у себя во дворах новые 
кустарники и цветы, заботится об 
экологии, – рассказал глава муни-
ципального образования Пулков-
ский меридиан Виктор Макаров, 
принимая участие в экологической 
акции.

В этом году горожане получи-
ли кусты сирени, чубушника, пу-
зыреплодника, спиреи, барбарис и 
бересклет.

– Посадками занимаюсь уже чет-
вертый год, как началась пандемия, 
а потом втянулась, – рассказыва-
ет Ольга Ивановна. – И тут я узнала, 
что для жителей округа совершен-
но бесплатно есть такая прекрасная 
привилегия – получить рассаду. Вот 
и подумала, двор у нас надо укра-
шать, займусь, дачи все равно нет, а 
природу я люблю. 

Более 10 лет этот проект объеди-
няет горожан, которые развивают 
культуру городского садоводства в 
округе. Каждую весну представите-
ли органов местного самоуправления 
обеспечивают участников «Зеленого 
города» необходимой рассадой.

Состав участников формирует-
ся заранее, по обращениям в отдел 
благоустройства.

Объект культурного наследия
Мемориальный комплекс на пло-

щади Победы включен в единый го-
сударственный реестр в качестве 
объекта культурного наследия регио-
нального значения. 

Идея создания памятника героям, 
защищавшим Ленинград, возникла 
еще во время Великой Отечествен-
ной войны, но реализовать этот за-
мысел удалось только спустя десяти-
летия после ее окончания.

Торжественное открытие мону-
мента состоялось 9 мая 1975 года, в 
день празднования 30-летия Победы. 

В 1978 году был открыт памятный 
зал Музея обороны Ленинграда, рас-
положенный под монументом. 

Глава муниципального округа 
Пулковский меридиан 

Виктор Макаров

Любые изменения начинаются 
с личного участия. Именно поэтому 
каждый значимый проект в Пул-
ковском меридиане проходит через 
общественные обсуждения. Чтобы те 
места отдыха и пространства, которые 
мы обновляем, были максимально 
востребованы горожанами. 

Только совместно, в обсуждениях 
и даже спорах, мы находим решения, 
которые будут доступны и удобны 
для каждого. 

Сейчас проводятся общественные 
слушания по проектам реконструкции 
детских и спортивных площадок, 
которые будут реализованы в даль-
нейшем. Так мы создаем будущее 
вместе.

В этом году по программе благо-
устройства будут благоустроены два 
внутридворовых пространства: на 
Пулковском шоссе, 5 и Пулковском 
шоссе, 13. 

Ряд адресов на территории округа 
ждет обновление асфальта. 

Это улица Бассейная, 37; Кузне-
цовская, 21; Галстяна, 1; 5-й Пред-
портовый проезд, 6, 10, корп. 1 и  2, 
12, корп. 1; Ленинский проспект, 178 
и 161, корп. 4; Московский проспект, 
193 и 205; Пулковское шоссе, д. 3, 
корп. 1 и 13, корп. 5. На условиях 
софинансирования с городом отре-
монтируем более 14 тысяч квадрат-
ных метров асфальтового покрытия. 

В этом году органы местного 
самоуправления уже провели ямоч-
ный ремонт 750 квадратных метров 
асфальта по 24 адресам. 

вает Нина Поломина. – Это для здо-
ровья полезно, лишний раз на улице 
побыть, а потом цветочки-кустики – 
это украшает пространство. Сначала 
я стала договариваться с соседями, у 
которых есть дачи, чтобы помогли с 
рассадой, посоветовали. А потом уз-
нала про акцию в муниципальном 
образовании для жителей и неверо-
ятно рада была. 

И вот потихонечку все налади-
ли: подсыпали земли, высадили ку-
сты, спасибо Пулковскому мериди-
ану. Так вот каждое лето прополешь, 
прольешь и любуешься из окна. 

В этом году посадили сирень во 
дворе: когда подрастет будет закры-
вать вид на контейнерную площад-
ку с прохода, станет намного уютнее 
и краше.

Главное, что делаем для себя ведь, 
тут, как и во всем, хочешь сделать 
хорошо – сделай сам.



Один день эпохи Алек-
сандра Благословенного – 
уникальное образовательное 
событие, которое погрузи-
ло учеников, учителей и го-
стей праздника в атмосферу 
Российской империи начала 
XIX века. 

Школьный день на 5-м 
Предпортовом начался 
не с химии или физкульту-
ры, а с мастер-классов по 
строевой ходьбе и пример-
ки утренних туалетов, сле-

дуя элегантным обычаям 
того времени. Дамы выби-
рали наряды, юноши изуча-
ли основы пехотной службы 
и строевого шага. 

После этого все собра-
лись на Ассамблее – вид 
общественного мероприя-
тия, популярный в те вре-
мена. Познакомились друг 
с другом, окунулись в эпо-
ху Грибоедова и прочув-
ствовали комедию «Горе 
от ума». День продолжил-
ся увлекательными ма-
стер-классами, на которых 
участники узнали больше о 
быте, культуре и искусстве 
эпохи Александра Благо-
словенного. И, конечно, 
самым зрелищным момен-
том дня стал бал. Поло-

нез, вальс, кадриль, фаран-
дола, романеска и многие 
другие танцы эпохи испол-
нили учащиеся и педагоги 
школы. Кстати, погруже-
ние в эпоху проходило сра-
зу на всех площадках шко-
лы, а их уже три: школа на 
5-м Предпортовом, школа 
на Идрицкой и детский сад 
на 1-м Предпортовом про-
езде. Ребята узнали о судь-
бе Александра Сергеевича 
Грибоедова, его достиже-
ниях перед Отечеством и, 
к о н е ч н о ,  н е в е р о я т н о й 
истории любви с Ниной 
Чавчавадзе.

– Мы все: и учителя, и 
ученики, и даже гости, по-
грузились в эпоху начала 
19 века. Очень разнообраз-

но, празднично и, главное, 
необычно, выглядела наша 
школа и участники собы-
тия в этот день. Все, без ис-
ключения, были одеты в ко-
стюмы. Для учащихся было 
организовано 34 интерес-
нейших мастер-класса и 
лекции, связанных с той 
эпохой. Они охватили все-
возможные темы и пред-
меты: иностранные языки, 
моду, спорт. Отдельная бла-
годарность актерам, у ко-
торых полностью получи-
лось погрузить зрителей в 
атмосферу жизни Грибое-
дова и его героев, – подели-
лась учащаяся школы №376, 
юный журналист меди-
а-центра «СМИ 376» Эми-
лия Сиотанова.

Конкурс проходил среди воспи-
танников учреждений соци-

альной защиты населения 

Санкт-Петербурга в возрасте от 7 до 
18 лет. Ребята подготовили выступле-
ния в трех номинациях: военно-патри-
отическая песня (соло и ансамбль) и 
мелодекламация.

Всего было подано 76 заявок из 
42 организаций социальной сферы го-
рода. В финал вышло более 30 кон-
курсантов из 13 районов Петербурга. 
Именно они и стали участникам оч-
ного этапа конкурса и выступили на 
гала-концерте. 

В состав почетного жюри вошли 
замглавы администрации Москов-
ского района Александр Жемякин, 
главный специалист аппарата Упол-
номоченного по правам ребенка в 
Санкт-Петербурге Ольга Иванова, ак-
тер Санкт-Петербургского театра «Рус-
ская антреприза им. А. Миронова» 
Михаил Драгунов и солист Мариин-
ского театра Карлос Д'Онофрио.

Воспитанники «Прометея» заняли 
призовые места во всех номинациях.
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В школе №376 
прошла масштабная 

реконструкция одного 
дня из 19 века.

Социально-реабилитационный 
центр для несовершеннолетних 

«Прометей» стал площадкой для 
проведения городского конкурса 
«Победный май».

Один день из другой эпохи

Зажечь искру таланта

НАШИ ШКОЛЫ

АВИАГОРОДОК

Долгожданная остановка

С 1 апреля на маршрутах №№ 3, 
11 и 62 появилась новая остановка 
«ул. Галстяна» в обоих направлениях. 
Это, действительно, победа. И путь к 
ней был долгим. Создали остановку 
после неоднократных просьб жителей 
еще летом 2023 года: заасфальтировали 
участок, поставили павильон, сделали 
дополнительный пешеходный переход. 
Но не могли ввести ее в эксплуатацию 
до недавнего времени. В ноябре про-
шлого года жители квартала написали 
письмо главе муниципального обра-
зования Виктору Макарову по поводу 
ввода в эксплуатацию остановочного 
павильона. Глава округа обратился в 
комитет по транспорту и Дирекцию 
транспортного строительства с прось-
бой ускорить ввод остановки в эксплу-
атацию, а также выехал на место и убе-
дился в полной готовности остановки 
к работе. В Дирекции заявили, что еще 
в 2022 году заключен государственный 
контракт на устройство остановочных 

пунктов. И в рамках контракта выпол-
няются строительно-монтажные по 10 
адресам Московского района, в том 
числе по адресу ул. Галстяна. По дан-
ному адресу работы планируется завер-
шить в агротехнический период 2024 
года. Однако остановочные павильоны 
были установлены более полугода на-
зад, и после выезда на место вместе с 
жителями квартала было видно, что 
работы завершены.

– Визуальный осмотр остановоч-
ного пункта напротив дома 3 корпус 
1 по Пулковскому шоссе позволяет 
предположить, что работы по его уста-
новке завершены. Указанное обстоя-
тельство вызывает недоумение у жите-

лей квартала. Прошу вас разъяснить, 
какие строительно-монтажные работы 
по устройству остановочных павильо-
нов необходимо выполнить к настоя-
щему моменту. Также прошу рассмо-
треть возможность ускорить ввод в 
эксплуатацию указанных остановоч-
ных павильонов, – обратился глава му-
ниципального образования в комитет 
по транспорту в феврале этого года.

Жители параллельно также писали 
письма в комитет по транспорту с не-
доумением: почему остановка не функ-
ционирует, хотя все работы давно за-
вершены. Долгая борьба привела к 
результату: с 1 апреля остановка стала 
доступна для пассажиров.

Хорошая новость для жителей 
всего 87 квартала: открыли 

новую остановку по адресу 
Пулковское шоссе, 3, где находится 
Универсам «Пулковский».

ДОРОГА К ДОМУ

Уточнен размер вознаграждения педа-
гогическим работникам за классное 
руководство

 Постановлением Правительства РФ от 
26.04.2024 № 542 внесены изменения в 
постановление Правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 2005 г. № 850, 
согласно которому ежемесячное денежное 
вознаграждение за классное руководство 
(кураторство) в населенных пунктах с чис-
ленностью населения менее 100 тыс. чело-
век установлено в размере 10000 рублей, а 
в населенных пунктах с численностью насе-
ления 100 тыс. человек и более – в размере 
5000 рублей. 

Действие настоящего постановления 
распространяется на правоотношения, воз-
никшие с 1 марта 2024 года. 

Определены категории физлиц, кото-
рые подлежат освобождению от уплаты 
комиссионного вознаграждения при пере-
числении платы за ЖКУ

Распоряжением Правительства РФ от 
27.04.2024 № 1059-р утвержден перечень 
категорий физических лиц, которые нужда-
ются в социальной поддержке и подлежат 
освобождению от комиссионного возна-
граждения (вознаграждения) при перечис-
лении платы за жилое помещение и комму-
нальные услуги, пеней за несвоевременное 
и (или) неполное внесение платы за жилое 
помещение и коммунальные услуги, а 
именно определено пять категорий, в 
числе которых: лица старше 18 лет, входя-
щие в состав многодетной семьи; пенсио-
неры; инвалиды, ветераны боевых действий; 
члены семей погибших (умерших) инвалидов 
войны, участников ВОВ и ветеранов боевых 
действий. 

Распоряжение вступает в силу с 1 июля 
2024 года.

Вынесен приговор по уголовному делу 
об убийстве

Прокуратура Московского района под-
держала государственное обвинение по 
уголовному делу в отношении Мурода Уро-
лова. Он признан виновным по ч. 1 ст. 105 
УК РФ (убийство).

Суд установил, что днем 23 июля 2023 
года Уролов, находясь в коридоре общежи-
тия, расположенного по адресу: г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Пилотов, д.13, вытолкнул 
потерпевшего из окна четвертого этажа. 
Потерпевший упал на твердую поверхность 
и получил множественные повреждения, от 
которых скончался на месте.

С учетом позиции государственного 
обвинения Уролову назначено наказание в 
виде 8 лет лишения свободы с отбыванием 
в исправительной колонии строгого режима.

Прокуратура защищает права пенси-
онера, получившего травму при падении

Прокуратура Московского района про-
вела проверку по обращению 78-летнего 
местного жителя, получившего травму в 
результате падения на гололеде.

Установлено, что 9 февраля 2024 года 
пенсионер поскользнулся на гололеде на 
улице Решетникова.

После падения он обратился в меди-
цинское учреждение, где ему диагностиро-
вали перелом бедра. Проверка прокуратуры 
показала, что падение пострадавшего про-
изошло вследствие ненадлежащей уборки 
территории СПб ГКУ «Жилищное агентство 
Московского района».

Выступая в защиту прав пенсионера, 
прокурор района обратился с иском в суд 
о взыскании в его пользу компенсации 
морального вреда. В настоящее время иско-
вое заявление находится на рассмотрении.

Прокуратура разъясняет

Прокуратура информирует



В марте Виктор Николаевич отме-
тил 90-летие. Его воспоминания о во-
енном периоде детства сейчас хоть и 
несколько обрывочные, но очень эмо-
циональные и детальные. Какой для 
него были Великая Отечественная и 
блокада, как он ехал в эвакуацию и 
возвращался в Ленинград, ветеран 
рассказал «Пулковскому меридиану». 

ВИДЕЛ 
ЛИЦА ПИЛОТОВ

– Когда началась война, стоял во-
прос об эвакуации детей из Ленингра-
да, и мой отец воспользовался имев-
шейся у него возможностью перевести 
меня из детского садика в Москов-
ском районе, куда мои родители во-
дили меня по месту жительства, в дет-
ский сад на улице Глинки, который 
хоть и располагался дальше, но сто-
ял одним из первых в очереди на эва-
куацию из города. Вместе со мной 
детский сад сменила и моя подруга 
детства Надя. Наш детский сад эваку-
ировали в Вятскую губернию, туда из 
Ленинграда мы ехали на поезде, пол-
ном детей, и всю дорогу нас то и дело 
бомбила немецкая авиация, при нале-
тах воспитатели выводили нас, детей, 
из поезда в лес для укрытия. 

Причем самолеты летали так низ-
ко, что я даже видел лица пилотов. 
Они сбрасывали бомбы, но это нас 
не пугало. В силу детского возраста 
происходящее нам было смешно и в 
радость, мы не понимали серьезно-
сти происходящего: взрывы, бомбы – 
на мальчишек все это производило 
впечатление. 

Неделю добирались до Вятки, где 
нас разместили в деревянных домиках 
в деревне Митино. 

Подошло время, когда нам надо 
было идти в школу, в те времена шли 
с восьми лет. Заканчивался 1941-й 
год, мне было семь с половиной, и я 
мечтал пойти учиться пораньше. Но 
школа в деревне была маленькой, и в 
первый класс я тогда не попал. А моя 
подружка из солидарности тоже отка-
залась идти. 

Прошло огромное количество вре-
мени, когда у меня появилась возмож-
ность задать ей вопрос: «Надя, откуда 
такое высокое сознание и такая соли-
дарность у тебя были?», и она мне от-
ветила: «Сейчас я могу тебе сказать, 
потому что я сама уже бабушка: я всю 
жизнь была в тебя влюблена». Это 
было очень трогательно.

КОРОБКА КОНФЕТ 
ИЗ ЛЕНИНГРАДА

–  Еще в начале войны, перед моей 
эвакуацией, мы с мамой приехали на 
угол Московского проспекта и Авиа-
ционной улицы. На месте нынешне-
го ресторана в то время там находил-
ся кондитерский магазин, имевший 
отношение к Прибалтийским респу-
бликам, которые в 1940 году вошли в 
состав СССР. В этом магазине маме 
очень понравилась коробка конфет 
«Лайма» зеленого цвета: название 
было написано на ней белыми пласт-
массовыми буквами на латинице. 
Мама купила мне эту коробку, и с ней 
я уехал в эвакуацию. 

Каждый раз, когда я теперь проез-
жаю Витебский вокзал, меня терза-
ет чувство совести от воспоминаний 
сцены моего прощания с мамой при 
отъезде в эвакуацию, потому что я вел 
себя безобразно: орал во все горло и 
не хотел уезжать – тем самым терзая 
и без того беспокойное сердце моей 
мамы. Но, к счастью, месяц спустя, 
мама сама приехала ко мне. В то вре-
мя отец служил на Красной горке, он 
был военно-морским артиллеристом.

С этой коробкой конфет связана 
интересная история. Когда наш дет-
ский сад прибыл в то самое село Ми-
тино, воспитатели приказали всем 
детям сдать имеющиеся сладости, 
а также назначили меня уборщиком. 
Я убирался в их комнате и был вы-
нужден залезать под кровать с мокрой 
тряпкой и протирать пыль. А под кро-
ватью стояла цинковая лоханка, куда 
были сложены все коробки с конфета-
ми, конфискованными у детей, в том 
числе и моя. И вот таким образом я из 
своей коробки рубал эти конфеты за 
милую душу.

НАЗАД 
В ЛЕНИНГРАД

– Вернулся я через неделю после 
снятия блокады: 4 февраля 1944 г. мы 
с моей мамой и другими родственни-

ками, приехавшими вместе с ней ко 
мне в эвакуацию в 1941 г., прибыли 
на Финляндский вокзал. Здесь нас 
встречала одна из маминых сестер, 
моя тетя Маша. Мне запомнилось, 
что она была в белом полушубке, по-
верх которого висел пистолет ТТ, по-
лагавшийся ей в условиях военного 
времени по службе: она была дирек-
тором обкомовской столовой и ей ча-
сто приходилось во время блокады 
доставлять еду в разные точки города 
на санках.

Когда мы ехали из города Киро-
ва, мне запомнилось, что всюду вдоль 
ЖД путей было много колючей про-
волоки, и на ней висели трупы фаши-
стских солдат в характерных серо-го-
лубоватых шинелях.

Еще одно яркое и страшное вос-
поминание. Во время блокады часть 
трупов погибших жителей Ленингра-
да сбрасывали в воду: в Неву и кана-
лы – и в канале Грибоедова их по-
чему-то оказалось особенно много. 
Когда наступила весна, эти тела под-
нимались, всплывали со дна и их вы-
носило в залив. Так было и весной 
1946 года.

В нашу квартиру на Московском, 
в которой мы жили до войны, в 1943 
году попала бомба, проломив пото-
лок, и по прибытии из эвакуации на 
время восстановительных работ мы 
переехали в химическую лаборато-
рию на Черниговской улице, где ра-
ботала мама. Жили там до 1947 года, 
и я через Новодевичье кладбище хо-
дил в школу, в здании которой в наши 

дни располагается лицей № 373. По-
сле школы мы с одноклассниками 
проводили много времени, исследуя 
Новодевичье кладбище, находивше-
еся в то время, как и весь монастырь, 
в запустении. 

В мою заслугу вошло то, что я там 
обнаружил могилу Михаила Чиго-
рина – чемпиона России и мира по 
шахматам. Обнаружил случайно: по-
стамент лежал на земле и уже порос 
мхом. В один из дней, когда мы с 
друзьями обычной дорогой возвра-
щались из школы домой, я ногой на 
что-то наткнулся: пошевелил, поко-
вырял, и перед моим взором пред-
стал шахматный конь. Я все раско-
пал и обнаружил надпись. Общими 
усилиями мы поставили плиту вер-
тикально, и она находится там до 
сих пор. 

Каждый раз, бывая на Новодеви-
чьем, я навещаю эту могилу.

***

Окончив школу, Виктор Никола-
евич поступил в военно-морское ин-
женерное училище им. Дзержинского 
в Адмиралтействе, успешно окончив 
которое, связал всю свою дальнейшую 
жизнь с военно-морским флотом. 

Улыбается: «У меня за спиной 
шесть поколений священников, и я 
первый в роду флотский офицер». 

Беседовала 
Алена Погорелая
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ПУЛКОВСКИЙ

ÌÅÐÈÄÈÀÍ 3  ( 3 0 3 )8

Виктор Николаевич Черновский 
живет в округе Пулковский 

меридиан. В Ленинграде он 
живет с рождения и уезжал 
только в эвакуацию во время 
блокады. Ему было семь лет, когда 
началась война.

Память детства
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Воспоминания, которые врезались в память

Виктор Николаевич Черновский живет в Ленинграде с рождения и 
уезжал только в эвакуацию во время блокады. Ему было семь лет, 
когда началась война.

Самолеты летали так низко, что я даже видел лица пилотов. Они сбрасывали бомбы, но это нас не 
пугало. В силу детского возраста происходящее нам было смешно и в радость, мы не понимали серьез-
ности происходящего: взрывы, бомбы – на мальчишек все это производило впечатление.


